

# EL PACÍFICO

Periódico de intereses generales

REDACTOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR  
J. DE DIOS MATUS

Año IX

PUNTARENAS, COSTA RICA; JUEVES 7 DE SEPTIEMBRE DE 1905.

Nº 1121

## El Calzado Artavia



SE HACE NOTAR POR

lo atractivo de sus  
estilos,

QUE LO DISTINGUEN DE CUAL-  
QUIERA OTROS.

Satisface el gusto, el pié y  
el bolsillo, y se compra  
desde cualquiera  
punto del país, a los mismos  
precios á que se vende

en la capital,

LIBRE DE GASTOS

El Catálogo ilustrado y lista de precios  
se envía á solicitud.

Artavia

San José, C. R. — Apartado 179 — Teléfono 242.

## LA COMPAÑÍA DE TRASPORTES

MARITIMOS DE GOLFO DE NICOYA

ha trasladado su oficina á la casa que  
ocupaban los señores Pinel Hermanos,  
en el muellecito del estero.

## AVISO

HAGO CONSTAR al público en general y mi clientela en parti-  
cular, que yo Emilio Quiñones, he enagenado mi taller de Carpintería,  
al laborioso artesano Clodomiro Bado suplicando le guarden las mismas  
consideraciones que á mí, hasta hoy.

## CLODOMIRO BADO

Ofrece sus servicios al público, en el ramo de Carpintería, como  
ebanista y constructor.

TIENE SU TALLER EN EL EDIFICIO DE LA  
CARCEL VIEJA

Puntarenas, agosto 1905.



## RELOJERÍA PUNTARENENSE

En la calle de piedras, junto á la SUCURSAL DE  
LA FABRICA NACIONAL DE LICORES se  
encuentra la RELOJERÍA de Hermenegildo  
Briceño, cuyos trabajos son siempre garantizados

En esta relojería hay un gran surtido de vidrios, cuerdas, pelos,  
manecillas, & y, de todas las clases de las mejores fábricas.

## CORRESPONDENCIA

### De Golfo Dulce TRIUNFO...?

Ya nos parece leer los periódicos y oír á los satélites de don Cleto González Víquez haciéndose lenguas, ante los que no han presenciado la lucha sostenida en este lejano y aislado pueblo, de su gran triunfo; pero como ese gran triunfo—admitamos el término—fue obtenido en circunstancias bien excepcionales, circunstancias que han hecho ruborizar, de seguro, á los victoriosos, vamos á consignar algunos datos, aunque nunca emborronemos cuartillas, como dice nuestro celosísimo Alcalde.

Las hostilidades se rompieron abiertamente á la llegada del señor don Ernesto Machado, propagandista del llamado Partido Nacional.

Bien claro vió la superioridad del Partido del Pueblo, y á su influjo se desbordaron las pasiones hasta entonces reprimidas de las autoridades locales, procurando, naturalmente, disimularlas, cosa que no les fué fácil conseguir, pues á nadie pudo ocultársele sus procederes incorrectos.

Desde entonces se vió á los jefes del clerismo aquí ir y venir en todas direcciones rifle al hombro, (rifles del Gobierno, proporcionados por la misma Jefatura Política), lo que les daba aspecto de guardas ambulantes. El ver á esa gente armada de tal modo; el dicho de ellos, de que las autoridades tenían obligación de favorecerlos, hacían entre la gente tímida una impresión poco satisfactoria para los demás partidos. Un jovencito Noguera, amanuense de la Junta Electoral y clerista además, llevando hasta la exageración lo de que «las autoridades tenían que favorecerlos», se presentó ante el Jefe Político, don Mateo Mena, exigiéndole un bote, y como el Político se viera en la necesidad de regárselo por haberlo antes cedido á otro individuo, el amanuense, entre otras cosas, se dejó decir: «Pues es que Usted tiene obligación de hacer lo que nosotros le digamos.»

El mismo don Mateo Mena contó este pasaje clerico-cómico, llevado de su carácter cándido y poco reservado, á otras personas.

Lo anterior, unido á las sesiones secretas que los señores cleristas celebraban en casa de don Abel Francisco, á las cuales no sólo concurrían las autoridades todas, sino que la casa era rodeada por cinco ó cinco policiales, sin duda para evitar sorpresas; los vivas á don Cleto lanzados á grito herido por el Alcalde don Cleofás Salas, una de las muchas noches en que se les

permitted á los nacionalistas levantar su tribuna en la calle, á diez metros del club del Partido del Pueblo, para que contestaran los discursos de fernandistas y zuñiguistas que estaban juntos; el haberle prohibido el Político á don Víctor Cascante que hablara y defendiera á su candidato de cargos graves hechos por un orador clerista; algo de apalear y encarcelar que se decía *sotto voce*; toda esta presión moral ejercida por los empleados, imprimió á la política local un sello muy parecido á la que se hacía en tiempo del señor Iglesias.

Los nacionalistas no hubieran triunfado nunca en Golfo Dulce si no se hubieran valido de todos los recursos de que dispone en estos casos y en estos pueblecitos el elemento oficial. El triunfo, como lo declaró el mismo señor Machado con franqueza que lo honra, estaba de parte de los zuñiguistas, y lo habrían conseguido, si las autoridades hubieran procedido con imparcialidad y honradez.

¿Podrán los zuñiguistas enfrentarse ante la avalancha de arbitrariedades, amenazas y atropellos de los que aquí están ocupando los puestos públicos? Imposible! Aquí los vejámenes y las irregularidades de los que mandan se quedan, dada la difícil comunicación con el interior de la República, sin su correspondiente merecido castigo.

Continuaron los señores cleristas, encerrando en la cárcel á don Noé García, propagandista del Partido del Pueblo, pudiendo salir de allí, á los dos días, pagando diez colonos de multa; y como ellos tenían necesidad de quitarle al zuñiguismo ese activo y enérgico paladín, recurrieron á un medio que, por lo inverosímil y ridículo, no sabe uno si reírse ó prorrumpir en denuestos contra los que lo llevaron á efecto.

Se presentó ante la Alcaldía el policial que estaba de guardia cuando el señor García fué conducido á la cárcel, acusándolo por injurias, que, según el testimonio de dos de sus camaradas, el *reo* le había inferido desde el cepo donde se le tenía por castigo, y héte aquí que el señor García fué nuevamente llevado á la cárcel; es decir, iba por segunda vez á compurgar el mismo delito. Pero conseguido su objeto, que era el de inutilizar á don Noé para que ayudara á sus compañeros durante las elecciones, el último día de éstas, el mismo Srío. de la Alcaldía, que también lo era de la mesa electoral, se presentó en la cárcel después de las seis de la tarde, ofreciéndole á García hacerle un escrito para que lo pusieran en libertad. En efecto, hecho el escrito, lo llevó don Silverio Coronado (el Srío doble) y cuando eran las siete de la noche, el *reo* andaba en la calle.—(Continuará)

## EL PACIFICO

PENSEMOS  
EN ALGO PRACTICO  
III

En los dos artículos anteriores, de la presente serie, hemos patentizado, hasta onde nos ha sido posible, la necesidad ingente en que nos encontramos, y pedido al Gobierno fije su atención en ella, para que en vista de lo imperioso del caso, ponga todos sus esfuerzos, eficaces de suyo, para librarnos de la miseria que por todos lados nos amenaza.

Le hemos encarecido la necesidad de restablecer la libertad, por el legislador establecida, de explotar los yacimientos petrolíferos por el sistema de buzos de cabeza, que dará trabajo y pan á infinidad de habitantes de la costa que de ello habían hecho su modo de vivir y que hoy se encuentran casi en la miseria; y por el sistema de maquinarias, que á más de dar ocupación y alimento á centenares de individuos que á esa clase de trabajo se dedican, da al comercio local sobre todo, gran impulso y desarrollo.

Pedimos también la implantación efectiva de los trabajos de la línea férrea que ha de enlazar las dos secciones que actualmente existen, porque ellos darán trabajo ya á muchos jornaleros y será el único medio de ver por fin realizada esa obra de indiscutible importancia para la prosperidad del país todo, y particularmente de nuestro hoy tan abatido puerto.

Nos resta ahora pedir algo que complementará las justas aspiraciones de estas localidades, al mismo tiempo que altamente beneficiará á toda la República; y que si no está al alcance de las fuerzas propias del Gobierno; toca sí á él la iniciativa, y excitando el contingente de los del resto de Centro América, puede en breve plazo coronar la benéfica obra, obra de redención para todos aquellos que en la época actual, la pobreza los abate y les amenaza el hambre.

Nos referimos á una línea de navegación centroamericana. La peste hubónica en Panamá nos tiene bloqueados materialmente; y ese bloqueo tan fatal, puede fácilmente romperse con un poco de esfuerzo y de buena voluntad *unionista*.

Existe en la actualidad en nuestras aguas el yate *Rose Marine*, que sabemos de cierto tratan de venderlo y por un precio sumamente bajo.

Este yate que ha venido desde Europa, atravesando el Cabo de Hornos y, que por consiguiente, está á prueba de altas marejadas, puede perfectamente hacer el comercio de cabotaje entre todos los puertos de Centra América.

Por el conocimiento que de él tenemos, podemos asegurar que reúne todas las condiciones apetecidas y algunas más.

Tiene una magnífica maquinaria que hace de él un vapor de gran velocidad, y á la vela, cuando el tiempo lo permite, camina á razón de quince millas por hora.

Un pequeño esfuerzo de todos los gobiernos, los pondría en condición de dotar á sus países respectivos de todo aquello que necesitá-

sen, llevando del lugar donde más barato se encuentre, el azúcar, el maíz, el arroz, los frijoles, los quesos, & c.

Y en breve, estamos de ello muy seguros, el yate habrá pagado su importe y dado, por lo tanto, utilidades pecuniarias y bienestar general á todos los países de la América del Centro.

Piensen en ello y se nos dará la razón.

Póngase en práctica nuestra idea y se habrá hecho un positivo bien á la generalidad de los centroamericanos.

ULTIMAS NOTICIAS DE  
NICARAGUA

El 31 de agosto último á las 4 p. m. se desató en Chinandega fortísimo huracán durante el cual cayó un rayo en casa de la Srta. Angela Guerra, matando al caballero Don Gregorio Salamanca y dos niñitos más, y golpeando á Don Augusto C. Montealegre, á la Srta. Paula Montealegre y su hermano Ernesto.

—El 2 del presente se firmó en el Ministerio de Fomento una contrata por la cual Zelaya da al Dr. Lomax S. Anderson el derecho de explotar los pinos que se encuentren en los terrenos nacionales y baldíos comprendidos entre la frontera de Honduras, por el Sur y el meridiano 84° 25' por el Oeste; y el paralelo 35 por el Norte. También se concede al señor Anderson el derecho de construir ferrocarriles, tranvías, muelles y edificios; instalar alambiques y todo lo necesario para la explotación de la empresa, quedando libres de derechos de Aduana, las maquinarias, productos químicos y materiales de construcción, así como las provisiones para operarios.

La concesión es por cincuenta años y por ella pagará al Gobierno el señor Anderson medio millón de pesos oro americano.

—En la noche del 1º del presente mes el joven don Gustavo Wells se suicidó disparándose en la cabeza un tiro de revólver.

Era el joven Wells miembro estimable de una de las principales familias de Managua.

Pocos días antes se había suicidado de igual manera otro joven de Managua, también de buena familia: don César Solíz; pero éste se encontraba en el último período de tuberculosis y su resolución es, hasta cierto punto, explicable; en la del joven Wells, á quien mucho conocimos, no encontramos explicación.

Vayan para Doña Lola de v. de Wells y familia, así como para toda la familia Solíz, nuestras frases de condolencia.

—También enviamos muy sentida manifestación de condolencia á Don Francisco Jiménez Salazar, Jefe Político de Masaya, por el fallecimiento de su excelente esposa Doña Juana, acaecido el 29 del que acaba de pasar.

El Sr. Jiménez Salazar es verdadera *rara avis* entre el gremio liberal de aquella tierra. Como él de honrado, de digno y de leal, solo á uno conocemos: Fernando Alemán. De ellos hemos creído siempre

## Alberto Fait &amp; Co

Puntarenas

## LLEGARON A SUS ALMACENES

Paraguas italianos de algodón desde \$ 2.00 á 7.00.

De seda de 8.00 hasta 17.00.

El tan afamado Whiskey "Diamante Negro" que es el de más aceptación en Estados Unidos, y cuya Agencia exclusiva para Costa Rica tienen.

Conservas de todas clases, renovadas mensualmente.

Vinos italianos, franceses y

California (Zinfandel) en barriles de 52 galones y en cajas.

Cervezas Harmonia, Leona y Estrella.

Arros Carolina en sacos de 25 libras, y Chino en pacas.

Driles italianos, variado surtido.

Relojes de sportadores desde \$ 4.00.

Herramientas para carpinteros y herreros.

Puntarenas, 1º de setiembre de 1905

## PINAGEL &amp; WESTIN

Por el próximo vapor alemán llegarán á esta casa comercial. vinos Medox, Zinfandel, Burgundy, Moscatel, Oporto, Jerez Angélica y de consagrar, todos de muy buena calidad y á precios relativamente bajos.

## HOTEL INTERNACIONAL

Unico de 1ª clase en el Puerto.

MUCHAS E HIGIENICAS HABITACIONES  
COMIDA SUCULENTA Y ABUNDANTE

HIELO A LA ORDEN--CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años afamado hotel, le he intrducido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina y mesa para mirar sus necesidades y atenderlas enseguida.

EMANUEL MOISO.

## No más Gonorreas

Las PÍLDOBAS TROPICALES, auxiliadas de la inyección del sultán, la curan en cinco días.

Estas píldoras sirven al mismo tiempo para curar la impotencia en cualquiera de sus formas.

La Farmacia Universal es la que acaba de recibir estos maravillosos medicamentos.

## Breva americana

**K** Marca registrada según decreto  
**E** publicado en "la Gaceta Oficial,"  
**Y** Número 38, de  
**S** 30 de setiembre  
**T** de 1903 y com-  
Depósito en Puntarenas en  
la Cia. de Agencis de **O** probada co-  
Costa Rica Ltda. **N** mo la  
**E** mejor.  
T. ASSMANN & Co

que son liberales, de puro conservadores: por conservar el culto que es dejó su ídolo el Dr. Don Julio César (Q. E. P. D.), quien, queremos creer que á estas horas andaría en el destierro, como otros cuantos liberales de aquellas ideas y aquellos sentimientos.

—Con motivo del fallecimiento del comandante de la Penitenciaría de Managua, Narciso Robleto y la renuncia admitida al sub-comandante del mismo establecimiento Ignacio Zamora, han sido nombrados para el primer puesto el Coronel Eduardo Navarro y para el segundo al Idem Antonio Vargas.

Ya veremos que tan bien escogidos han sido estas especies de Caronte de ese infierno de vivos que se llama Penitenciaría de Zelaya.

### DISENTERÍA

REMEDIUM PARA SU CURACION

Legación de Nicaragua— París,  
17 de julio de 1905.

Señor Ministro:

Un señor Cambon, empleado del Gobierno francés en Madagascar, me escribió sobre un remedio eficaz para la disentería, que había descubierto por casualidad.

Como esa es una enfermedad que también se sufre mucho en nuestros países, me interesó el asunto; lo ví para que me diera su secreto, con la mira de comunicarlo á V. E. para que fuera sometido á la Facultad en Nicaragua y debidamente ensayado.

El secreto consiste en disolver, en una pequeña cantidad de agua hirviendo, 23 granos de sal marina ordinaria y beberla caliente, en ayunas.

Mr. Cambon asegura que el remedio ha sido infalible en más de 500 casos en que lo ha aplicado, y que la cura es inmediata y radical. Fácil será probarlo en ésa; y cualquiera que sea el resultado de los ensayos que se practiquen, agradecería á V. E. que se sirviera comunicármelos, pues he ofrecido transmitirlos al señor Cambon, quien regresará en estos días para Madagascar.

Reitero á V. E. las protestas de alta consideración con que soy su muy atento, seguro servidor,

(f) CRISANTO MEDINA.

Excmo. Señor Dr. don Adolfo Altamirano, Ministro de relaciones exteriores.

Managua

### REMITIDO

A MI QUERIDA NIETA

Amalia Faerron

De la ciudad de Liberia  
Una virgen se alejó  
A las rejiones Eterneas  
Por que ahí era su mansión.  
( Tan inocente y tan pura  
Como los rayos del sol,  
A su nevada hermosura  
Una sombra no acompañó.  
Señoró al espirar...  
No hay duda que se encontraba  
En un tronó angelical,  
( Roca era que perfumaba  
Con su suavísimo olor,  
Las auras que circundaban  
Mi solitaria mansión

¡Cuántas veces, dulce amiga,  
Tu lindo cáliz virtió  
Sus benéficas esencias  
En mi triste corazón!  
Por eso hasta en el sepulcro  
Te acompaño, dulce amor,  
Por eso has allá, ángel mío,  
Te envío mi bendición.

Josefa L. Baltodano Sacasa.  
Liberia, Septiembre 2 de 1905.

### Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española  
SEPTIEMBRE

Día 6—1763—Varios vecinos de la villa Cubuquú, de Heredia, otorgan escritura pública comprometiéndose á dar \$ 1.500 para fondos de propios.

Día 7—1724—Acusado el gobernador la Haya, se nombra pesquisador á D. José Parrilla; Haya prueba su inocencia, y ser sus acusadores el maestro de campo Francisco Rodríguez de Riva y el capitán Juan de Austria, á quienes no toleró ciertos abusos.

### INFORMACION

Llegada de víveres

El vapor alemán *Steben*, que ayer ancló aquí, procedente del Norte, trajo para este puerto 5065 bultos varios, entre los cuales hay 3.500 de harina, 1.171 de arroz y 18 de frijolés.

A propósito

Con motivo del permiso concedido al Admor. de Aduana, señor Ugaldé, ha quedado interinamente don Ruperto Montagné y á este buen señor se le ha antojado, tomando el rábano por las hojas, que no debe dejar sacar la harina que ayer llegó y de que tanto se carece en esta localidad, hasta que sea examinada en la capital (!!).

Hoy ha mandado la muestra.—  
¡Parece mentira!

Los que viajan

Ayer regresó de su viaje á Cartago donde fué á dejar á su familia, nuestro amigo D. Serafín Saravia.

—Hoy regresó de la capital el estimado amigo nuestro don Enrique Mc. Adam.

—También de allá regresaron don Gonzalo Lizano y don Manuel Moncada.

—Partirán mañana para Estados Unidos, don Alberto Villaseñor y su hijo Carlos Alberto, por la vía del Limón.—¡Muy feliz viaje!

Corregir no es desmentir

Nuestro estimable colega de *El Noticiero*, bajo el mote «Mala suerte», dice en un suelto de la edición de antier, que varias personas de la capital, contraviniendo á la prohibición de la ley, compraron billetes de una lotería que se juega en Puerto Cortés (Honduras), y que el último sorteo se verificó el 12 de Agosto y aún no parece la lista.

¿No le parece al colega, que una gran lista, que entre artísticos dibujos tiene este encabezamiento: *Official drawing of the Honduras National Lottery Company (Louisiana State Lottery) Single Number, Class "H" Drawn Saturday, August 12, 1905*, sea la lista de los números premiados que él asegura no parece, lo que le hizo exclamar "Oh, los escatimadores!"

Pues, colega de nuestro aprecio, esa lista nos llegó de S. José hace tres días y, para mayores señas, el N.º 50,735 es el premiado con \$125,000 y el N.º 36,699 obtuvo el premio mayor de \$ 45,000.

# Se Alquila

## LA CASA DE DOS PISOS

que ocupaba el Hotel del Canal, situada en el lugar más ventajoso

PARA TODA CLASE DE NEGOCIOS, ESTA DESOCUPADA

## y se alquila

### AGENCIA DE CALZADO

La de la famosa Zapatería de Artavia, me ha sido encomendada; y tengo ya á la venta, en mi casa de habitación, de todas las clases y tamaños á los reducidos precios q' solo el Sr. Artavia acostumbra dar.

La duración de este calzado es una de sus principales cualidades.

La elegancia de la forma es el distintivo de la fábrica.

JULIA DE SUÑOÉ

PUNTARENAS, SEPTIEMBRE 1º DE 1905.

## AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

—DE—

FEDERICO SOBRAÑO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

## IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas de distintas dimensiones.

Listas para la venta

E. Mc. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

## FUSIONEMONOS!

PUESTOS EN LA ADUANA O FUERA DE ELLA,

Vendo vinos Claret, Zinfandel, Borgoña, Angélica y Oporto.

CARNE salada en barriles, bacalao, galletas, pasas, fideos, m. carrones y tallarines.

Todo a muy bajo precio.  
M. LUISA DE MORGAN

